

PARRAFOS SUELTOS

Las coronas de la autocracia son serpientes enroscadas.

Siendo la igualdad, la libertad y la justicia atributos de la naturaleza humana, leyes invariables de su organización, donde quiera que se las quebrante habrá guerra, desolación, miseria; donde quiera que se las acate, la paz y la concordia, la riqueza y el progreso no se harán esperar. Por el cumplimiento de estas leyes se han elevado los pueblos á la categoría de naciones poderosas; por su infracción se han desmoronado grandes imperios. Las lecciones del pasado deben servir de experiencia para gobernar en la prosperidad. Por el camino por donde los pueblos se perdieron no deben transitar las naciones del porvenir.

El hombre levantado sobre los demás hombres que aplasta bajo sus pies la Libertad y el Derecho, el hombre que desde su curul menosprecia á la humanidad, al ceñirse una corona autocrática se ciñe una serpiente que le muerde las sienas; al tocar los límites de la omnipotencia, toca los límites de la abyección y de la miseria y al creerse Dios se convierte en miserable bestia.

Así como la práctica de la justicia ennoblece, la práctica de la iniquidad degrada. Para Dios que lee en lo íntimo de los corazones, hay siempre más infortunio en el alma de un opresor que en el alma del oprimido, en el alma del magnate, que en el alma de su esclavo.

Martes 8 de Noviembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Agricultura tropical.

El Tágua ó marfil vegetal (*Phitelephas Macrocarpa*) es una palma parecida á nuestro "Corozo". Crece en gran abundancia en Colombia y se produce perfectamente en nuestros terrenos de hule y cacao.

Los frutos crecen unidos al tronco de la palmera y la base de las hojas en racimos como el corozo pero en mucho menos número, apenas si hay una docena de ellos pendientes de cada pedúnculo.

Cada fruto contiene de seis á nueve semillas llamadas nueces de marfil. Estas nueces, en el árbol, contienen una materia trasparente, blanca amarillenta que luego se transforma al contacto de la luz y el aire y se endurece.

Hoy la industria convierte ese marfil en variadísimos artefactos útiles y tiene por consiguiente un buen precio en el mercado.

Se siembran las semillas en los terrenos calidos y hú-

medos y la planta se desarrolla perfectamente dando los primeros frutos antes de tres años.

Este cultivo no requiere cuidados especiales y en cambio produce un rendimiento halagador.

Facil sería á nuestros agricultores ó al Gobierno importar de Colombia algunos miles de semillas, enriqueciendo así nuestra producción nacional con tan útil cultivo.

Hay también otra planta utilísima para el agricultor de cacao, es ella una caña, originaria sin duda de la India y que aquí llamamos Bambú. La manera de cultivarla es de todos conocida, basta sembrar los pequeños brotes con parte de sus raíces. Cuando estas cañas adquieren su desarrollo, pueden reducirse á recipientes huecos, útiles para muchas cosas, pero especialmente para formar en ellos los almacigales de cacao.

Estas almendras cuando germinan y comienzan á desarrollar tienen numerosos enemigos: babosas, insectos, gusanos que gustan mucho de devorar su tierna corteza y sus brotes cuando estos están directa é inmediatamente sobre el suelo; pero si el grano se hizo germinar en un vaso de bambú y éste se clavó en la tierra, los bichos no encontrarán tan fácilmente presa, ni las gotas de agua de arboles cercanos llenarán de arena y lodo la tierna planta que generalmente muere por esta causa si el plantador todos los días no cuida de limpiarla y protegerla.

Además, en los terrenos minados por los *topos* y *taluzas*, la cortesa leñosa y resistente del bambú protege por mucho tiempo las raíces de la planta, y cuando después de cierto espacio púdrese por su contacto con la tierra y humedades, en nada perjudica á la planta que resguardó en su seno.

Sirve también el bambú para las construcciones rústicas y para formar valladares elegantes, baratos y sólidos.

Para estos valladares ó cercas sería preferible la caña del verdadero Bambú, que es muy fuerte y delgada, muy parecida á nuestra caña brava; pero ésta requiere

climas de 12 á 15 grados centígrados. En los calidos se desarrollan admirablemente las otras especies ya indicadas, lo mismo que otra conocida aquí con el nombre de caña de construcción, utilísima para muchas cosas y que prospera muy bien á las orillas arenosas de los ríos, formando verdaderos bosques.

Otro cultivo productivo sería indudablemente el de la Castaña del Brazil del que hoy se hace un consumo inmenso. Es un árbol gigante, cuyos frutos parecen mucho á los del cocotero: están en su interior llenos de granos triangulares simétricamente colocados, los cuales constituyen un majar delicado.

La madera del árbol está reputada hoy día como la mejor para construcciones navales y su corteza da una estopa excelente para carenar buques.

La exportación que el Brazil hace de este árbol está diciendo claramente cuán productivo sería su cultivo entre nosotros. Se compra su madera, su corteza y especialmente su fruto. Es una verdadera mina ese cultivo.

Llamanle los hombres de ciencia "*Bertholesia exelsa*" es *mirtácea*, género licithidias del Barón de Humboldt. Vulgarmente se le llama "Castaña pasa".

Sacase también del fruto finísimo aceite que se emplea para fabricar jabones excelentes y otros compuestos de la perfumería selecta.

La simiente, como la del Tágua podríamos obtenerla fácilmente por medio de los representantes de Costa Rica en Brazil.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

París, 24. —A las 2 p. m. tuvieron una conferencia las comisiones de paz hispanoamericanas; de ante mano los comisionados americanos sabían que los españoles rehusarían la propuesta que se hizo el lunes para el completo abandono de la soberanía española sobre el archipiélago filipino. Aquí se decía que en la sesión de hoy los americanos insistirán en la anexión del Grupo y en caso que los españoles no aceptasen, Mr. Day, el Presidente de la Comisión americana presentaría un ultimatum, pero se niega que los americanos piensen adoptar medidas tan drásticas:

asegura el "Gaulois" que los comisionados españoles rehusan discutir la cuestión de la sesión incondicional de las Filipinas.— En el protocolo que se firmó al suspender las hostilidades, se estipuló que durante las negociaciones de paz, los americanos ocuparían sólo la isla de Luzón y que una vez concluida la paz, España tomaría de nuevo posesión del Grupo, estableciendo un sistema de Gobierno más liberal.

Canea, 4.—Hoy á las 5 a. m. la tropa internacional tomó posesión de esta plaza.

Pekín, 4.—No obstante la promesa formal al contrario hecha por el Tzung Li Yamen, todo indica que la tropa imperial está reconcentrándose en la vecindad de esta capital. Se dice que Kang y oficial Manchán, de alta graduación, han obtenido poderosísima influencia sobre la emperatriz viuda. Este individuo es completamente opuesto á los extranjeros y se opone á toda reforma.

Berlín, 4.—Mr. Langen, Redactor de "Simpliximus" ha sido arrestado por haber publicado un poema titulado "La Santa Tierra," en el cual felicita oficialmente á Palestina por su recepción de personas tan augustas como el Emperador y Emperatriz de Alemania; se refiere también en tono burlesco á los discursos que pronunció el Emperador.

Madrid, 4.—Comentando "El Imparcial" las negociaciones de paz, dice que si Estados Unidos hubieran manifestado en el protocolo su intención de anexar á las Filipinas, el asunto no hubiera tomado el aspecto que actualmente tiene, que jamás ha considerado España perdidas las islas Filipinas, al contrario, cuando frente á la cólera de Alemania en la cuestión de las Carolinas mostró al mundo que no quiso perder su territorio. En conclusión dice: América, debido á su conducta, ha perdido su posición entre las naciones civilizadas. Desde ahora será considerada la más numerosa y opulenta de Hordas.

Washington, 4.—El 15 del presente desembarcará en Cuevitas, isla de Cuba, infantería americana; estarán al mando del Mayor General Lee ex-Cónsul de Estados Unidos en la Habana.

Hong Kong, 4.—Continúan en este puerto los preparativos navales. En vista de la salida del Mayor Merchand de Fashoda, se teme que Inglaterra tenga pendiente cuestión con otra potencia.

CORRESPONSALES

De Santa Ana.

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".
San José.

Muy señor mío:

En el número 86, fecha 26 del

presente mes, de su periódico, hay una gacetilla en la que aparece una solicitud hecha á Ud. por el señor Cristóbal Guerrero, de esta localidad.

Refiérese dicha solicitud á que: "varias personas de esa capital hanle tenido como corresponsal de ésta," é hizo una aclaración para que se viera que no es, como se lo figuran. Yó, en mi carácter de tal, hago la siguiente: los Srs. que tuvieron á bien creer al señor Guerrero corresponsal, no se que fundamento tuvieron para tal suposición, motivo á que, en la oficina de Redacción de ese periódico se pueden encontrar los nombres de los corresponsales.

Ahora si es que esos señores han creído que el corresponsal que suscribe, no sea capaz de escribir cosillas como hasta la presente, está bien la suposición y hasta la... aclaración, pero por el momento he salido ileso de los ataques que me han dirigido: y no está por demás recordarles lo que otras veces he dicho, que no seré yo quien firme lo que otro ó otros escriban, pues aunque tonto pero no tan... como se lo imaginan.

Perdóneme mi aclaración y... Ud., señor Redactor, que la pase bien, son los deseos de su affo. y s. s.

EL CORRESPONSAL

Oebre 27 de 98.

De Puntarenas.

Señor Director de "La Nueva Prensa."

San José.

MUY SEÑOR MÍO:

Susúrrase por acá que habrá novación de autoridad primera. Primera decimos, aunque hoy los primeros son los ministros del agarro y la bayoneta y un Gobernador con todo y su categoría está humillado y dependiente como mocosó de escuela del primer espadón bruto ó inteligente que manden de comandante á una provincia. Excepto cuando el Gobernador sea tocallo del héroe de "Arfrodita" ó de célebre Rey de Inglaterra, que entonces son ellos espadones civiles y militares y algo más.

Pues bien, nos cambiarán de Gobernador, dice la gente... y lo sentimos de veras.

Sabe por qué?

Por lo que sentía aquella vieja el advenimiento de nuevo Rey..

Juro que viene otro peor!

Vea, si no, lo sucedido en Golfo Dulce. "Tanto pidieron las ranas Rey, que Júpiter les echó un culebrón."

Aquí un pueblo es un charco de ranas ó de algo peor, según vemos las cosas.

Ahora hay por acá, juego, ebriedad, prostitución, vagancia y hasta dicen que contrabandillos; pero no será por mal ejemplo de la autoridad, eso no... pero como la pobrecita es tan...buena!